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制服についての保護者アンケートの集計結果 

 

令和３年 12 月 24日 高知市立南海中学校  

 

 ※ たくさんの回答をありがとうございました。すべてのご意見を掲載できず申し訳ありません。 

 

質問１：女子のスラックスの導入についてどう思いますか。 

 

男子生徒の保護者の考え               女子生徒の保護者の考え 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

質問２：質問１の回答のように考えた理由をお書きください。（○付番号は質問１の回答に対応） 

 ①－１ 男女に関係なく自分らしく過ごすために選択肢の 1 つとして女子のスラックスを導入する

ことはすごくよいことだと思う。子供たちにとっても性差や多様性について学ぶよい機会に

なると思う。県下の中学校でそういった制服の検討を行っているところは少ないと思うので

他の中学校にもよい刺激になると思う。 

①－２ ある程度の規則，約束事などは保ちながらも，もっと自由にしたらいいと思います。規則，

規則で押し付けるから，我慢することになったり，協調性を学ぶどころか，かえって自分を抑

えて出せなくなったり，または反発したくなったり，人と違うことをしてみたくなったりす

るのだと経験から思います。その点，南海中の試みはポロシャツや試験のやり方など，とても

素晴らしいと思います。 

①－３ 性同一性障害やトランスジェンダーの人が社会から差別を受けたり，偏見の目で見られた

りする事に私自身が疑問を感じ，今の若い世代の子ども達がこういった差別的な世の中を変

えていかなければいけないと思いました。まだ少数ではありますが，少しずつスラックスを

取り入れる学校が増えてきていますが，やはり偏った目で見る人が大半だと思います。全て

の子ども達が生きていきやすい環境になる事が，大人の役目だと思うので今回の提案は実現

して欲しいと思いました。 

①－４ 大人の正装でもパンツタイプがあるので制服として認めてほしいという子ども声があるな

ら導入されるべきだと考えからです。 

 ②－１ 選択肢が増えるのはよいと思う。ただ，スラックス＝性的少数者のイメージでなく，利便性

(動きやすさ，防寒・防犯性等)をしっかり訴求してほしい。 

②－２ 個人が自由に選べることはいい事だと思います。ただ，スラックスを選んだことに対して

からかう様な言動等がないように，しっかり全校で取り組んでいくことが大事だと思います。 

①ぜひ導入すべき 

②導入してもよい 

③導入すべきでない 

④どちらでもよい 

⑤わからない 
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 ②－３ ジェンダーの事を考えると是非と言いきりたいところではありますが，実際それが可視化

される事でより心身共に孤立してしまわないかが少し心配です。LGBT の子に限らず気軽にス

ラックスを履く子も出てくるとよいのですが。そして子供達には多様性，選択が多く持てる

社会であって欲しいと願っているので，その先駆けとしてスラックス導入に賛成します。 

 ③－１ 女子スラックスのみであれば導入すべきではない。本気で LGBTQ を考えているのならば，

男子についても同時に検討すべき。女子のみ取組むのはパフォーマンス，本校はこんな事に

も取り組んでいますというアピールにしか見えない。「ひとまず女子から」でなく男女の制服

について協議すべきだと思います。 

 ⑤－１ 在校生は男子ですが，妹がいます。スラックスの導入は利点が多いと頭ではわかっている

のですが，「普段ジーンズが多いので，娘には制服くらいスカートを履いてほしい」という気

持ちもあります。両方買って，夏はスカート，冬はスラックスなどできたらいいのですが，そ

れぞれ値段が高いのでできないですよね。 

 

質問３：女子スラックスの良い点はどんな点だと思いますか。保護者の方が「自分なら」という観点

でお答えください。（複数回答可） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

質問４：これからの制服のあり方や制服の変更などについて，お考えがあればお書きください。 

⑴ 中学生までは義務教育であるため，今まで通り制服はあった方がいいと思います。制服のデザ

インや素材などは，動きやすさや洗濯しやすいものに変更するなど検討されるべきだと思います。

制服の多様化は必要になると思いますが，ランドセルのように商業的になるのは反対です。 

⑵ 制服の変更は賛成。制服は性別で差をつける必要性がないと思う。男女同デザインで統一して

もいいと思う。 

⑶ 女子のことばかりですが，男子への配慮は？段階的なものもあるかと思いますが，上は男女同

じ制服でスカート，スラックスを選択制のほうが，平等な気がします 

⑷ 現代の社会に沿った考えでよいと思う。地元の小さな中学校からこのような考えがでることは

大変進歩的だと思う。 

⑸ 制服とは何のためにあるのでしょうか？それぞれが好きな格好をしたいのなら，私服でいいと

思います。でも社会に出れば好きな事を好きな時にできないしがらみは必ず出てきます。そのた

めの練習をするのが学校ではないかな？と私個人は思います。しかしこの難しい問題を中学生が

考える事は感心しますし，応援しています。 
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説明：保護者からいただいたご質問にお答えします。 

質問⑴ ＬＧＢＴＱへの配慮というなら，男女関係なくスカートもスラックスも選べるようにすべ

きではないでしょうか。そういう意見は出ていますか？ 

 

 回答⑴ 女子だけではなく，男女ともに選択肢を増やすべきではないかというご意見を数件いただ

きました。次のページの記事（滋賀県野洲市）のように，男子のスカートを選べる自治体もわ

ずかですが出てきています。 

しかし，現行の男子学生服（学ラン）の下にスカートを着用するのは違和感があるので，

男子スカートの選択肢を入れるとすれば，ジェンダーレス制服（男女共通のブレザー等）の

導入と同じタイミングとなります。もちろんその際にも議論が必要です。 

南海中でも，当初から，①女子スラックスの導入と②ジェンダーレス制服（男女共通のブ

レザー等）の２通りの案で考えていましたが，ジェンダーレス制服の選定・周知には，通常，

２年近くの期間を要することや，南海中の生徒数から考えると制服単価が他校より高くなっ

てしまう可能性があることなどから，今回は南海中単独でのジェンダーレス制服の導入は見

送り，現在の在校生にもすぐに適用できる①女子スラックスの導入を計画してきたところで

す。 

     とは言いましても，ご指摘の通り，女子スラックスの導入だけでは，本来的なジェンダー問

題の解決にはなっていません。全国的には福岡市などが市内統一のジェンダーレス制服（男

女共通のブレザー）を導入した例があるように，高知市内中学校の動向を見守りながら，南海

中としても今後も対応・検討を続けていきたいと考えています。 

 

 

 質問⑵ そもそもですが，制服がなぜあんなに高いのか疑問です。 

 

 回答⑵ 大人用のスーツの価格や，ユニ○○や通信販売等ではポロシャツが 1,000 円ほどで手に入

ることを考えると，確かに学校用の制服は高めの設定となっていると思います。しかし，制服

の性格を考えると，短期間でモデルチェンジすることなく，販売店には長期間にわたって同

じものを販売し続けてもらう必要もあります。また，需要数によって価格が変動するのも困

りますし，一定の耐久性も重要な要素です。 

     南海中では，学校の実情を踏まえて，制服のスタイルだけでなく，安価で安定的に手に入り

やすいことなどを考慮して制服の選定にあたっていきたいと考えています。 

 

 

 

 

 

 

 

 



4 

 

参考資料：新聞記事 

 

市立中制服，男子もスカート選択可能に トランスジェンダー配慮 

京都新聞 2021年 12月 12日配信 

 

 

滋賀県野洲市が来春から導入する新しい３中学校の制服。男女共通のブレザーで，性別に関係なく

スラックスやスカートを選べる。 

 

 滋賀県野洲市は 11 日までに，市内３中学校の生徒の制服について，来

春から従来の男子の詰め襟，女子のセーラー服をやめて，男女兼用のブレ

ザーに変更することを決めた。性別に関係なく，誰でも自由にスラックス

やスカートを選べるようにし，心と体の性が一致しないトランスジェンダ

ーの生徒らに配慮する。 

 関係者によると，男子もスカートも選択できるようにしたのは画期的で

全国でもかなり珍しいという。 

 

 今回の変更は当事者の声を受け，各校の校長や生徒指導の担当者らを交えた制服検討委員会を昨年

２月に立ち上げ，協議を重ねてきた。全校生徒や保護者らにアンケートを取り，防寒対策や動きやす

さ，手入れのしやすさといった機能面からスラックス導入を求める声もあったという。 

 

 新しい制服のブレザーは３校共通のデザインで胸に

付けるワッペンは学校ごとに異なる。男女兼用のポロ

シャツを着用し，スラックスはゆったりと細身の２種

類を用意した。ワッペンの付け替えで，市内で再利用し

てもらいやすいという。来春入学の１年生から導入し，

在校生も希望があれば着用できる。 

 

 野洲中の高野真知子校長は「性別によって着用する

制服が限定されるのを解消したかった。周りの理解も

重要で，本人が選びたいものを選べる環境をつくって

いきたい」としている。 

 

 

 

 

 

https://news.yahoo.co.jp/articles/4952c6e3c830c7efd7600a64647b16755b371265/images/000

